

EL TELEGRAMA

DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

Precios de suscripción:

Melilla, un mes.	1'25	Plas.
Provincias, un trimestre.	4'50	"
Número suelto.	0'05	"

Redacción y Administración:

CALLE DEL HORNO, NÚM. 2.

Precios de inserción:

Anuncios: En primera plana, 25 céntimos línea; en segunda, 15; en tercera y cuarta, precios convencionales.

Gran Fotografía

DE LA

SEÑORA VIUDA DE AGUILERA

A CARGO DE

D. RICARDO GOMEZ

Se hacen todas clases de trabajos fotográficos. Especialidad en retratos de niños y grupos, retratos al óleo y tarjetas postales. Última novedad en muebles y fondos de galería. Se retrata aunque llueva o se viaje.

Calle de San Miguel.

(al lado de la Farmacia Militar).

La insurrección

Con caracteres más graves se manifiesta ahora la insurrección.

Regiones que habían permanecido fieles á Abd-el-Azis, proclaman como legítimo al príncipe Muley Mohamed (el tuerto).

Hasta ahora la insurrección se limitó á las kábilas del interior, lejos de la costa, en regiones apartadas de los caminos más frecuentados por los comerciantes y viajeros.

El Inmauen separaba á los dos bandos combatientes, y las transacciones mercantiles en la región norte y occidental del Imperio no sufrían interrupción, y en la región oriental tampoco, pues de Argelia y de Melilla se surtían los víveres al Rogui.

Ahora, cerca de plazas importantes como Tetuán, Tánger y Ceuta, se agitan caracteres amenazadores, hasta el punto de detener en su marcha á un ejército extranjero y asaltar á protecciones de naciones europeas.

El peligro de que pueda romperse el equilibrio, la probabilidad de una in-

tervención, es hoy mayor que en los comienzos.

Las kábilas del Rif principian á agitarse de nuevo, y las noticias del incremento de la insurrección, parecen alentar otra vez á los levantiscos.

Los hechos vienen á confirmar nuestras opiniones de siempre.

Cuando la prensa madrileña daba por terminada la insurrección, cuando se creía restablecida la paz en el Imperio, nosotros decíamos que afirmar tal hecho era desconocer las causas del levantamiento. Y en nuestro artículo «El Alma de la Insurrección» poníamos de manifiesto las hondas raíces del movimiento, las grandes simpatías que inspira á los musulmanes el Príncipe Mohamed, hasta el extremo de que los mismos que permanecen fieles á Abd-el-Azis deseaban con todo su corazón el triunfo del Rogui.

El alma del movimiento, el espíritu que guía esas turbas de fanáticos, dijimos antes y afirmamos ahora, que es el príncipe Mohamed, no el Rogui.

Importaba poco que este hubiera sido ó no apresado, pues al punto surgiría otro jefe que defendiera la causa del que se titula «el guardador de la ley de Mahoma.»

Ojalá que nuestro Gobierno, percatado de la verdadera gravedad de la insurrección, no haya dejado de prestarle la necesaria importancia, como un día y otro aconsejó la «Correspondencia Militar» y algún otro periódico, medio único de que si el conflicto se agravase y llegara la intervención, no efectuemos precipitadamente, lo que solo con tiempo y maduro estudio, puede producir efecto útil.

TOROS

Tarde desápacible, tristoná y fría la del domingo último.

En el hemisiclo de sol (que estuvo ausente), muchos espectadores de primera puesta; veteranos, pocos.

En el de sombra, una centésima parte del que puede contener.

El ganado, inmejorable, boyante, de libras, buena estampa y afilada percha.

El paseo, como siempre. El ginete de vanguardia, un simpático liliputiense que gustó mucho. Sabe ya montar, y no mal; pero sus puños son aún poco fuertes para dominar al corcel.

¿La lidia? Non ragylonar di lor. La lidia, lo diremos en francés para menos inri. La lidia resultó una

DEBACLE

y parodiando á la menegilda de la Gran Vía, exclamaremos y punto final.

G.

EL ÚLTIMO BEISO

En una de las clinicas del Hospital, estaba la pobre niña; una niña de ocho años con cara de ángel; una niña que llegó allí cierta mañana de invierno, demandando un sitio, una cama, en nombre de su naturaleza enferma, de su orfandad y de su miseria.

En aquella sala, ocupada entonces por mujeres viejas y egoístas en su mayoría, vió pasar las horas la desgraciada huérfana, sin que sus ojos tristes, que siempre miraban cariñosamente, encontrasen jamás un consuelo, una sonrisa, un beso de compasión ya que no de cariño, que viniera á templar momentáneamente su rostro macilento y frío.

Sólo cuando el profesor se acercaba á ella rodeado de sus alumnos, se animaba aquel

semblante, en cuyo entreabierta boca mostraba el agradecimiento una serena sonrisa de amor.

El profesor, aunque la reconoció varias veces, nunca la reconoció sintoma alguno que denotara una enfermedad definida; pero la fiebre apareció alguna vez, y en sus delirios, la niña se llevaba las manos al lado izquierdo del pecho, como si la herida mortal estuviese escondida en el fondo de su pobre corazón...

Yo fui el alumno designado por el profesor para el estudio de aquella extraña enfermedad. ¡Cuánto me alegré de ello, y cuán honda fué la simpatía que desde el primer momento despertó en mí ser aquella niña, falta hasta entonces de todo consuelo, objeto del desagrado de sus compañeras de sala, y sin más amiga ni más madre que su pena, constantemente revelada en el brillo intenso y melancólico de sus grandes ojos negros...

Era el día de Reyes, y el cielo y el sol habían aparecido alegres aquella mañana; no así los dulces ojos de mi enfermita, en cuya triste mirada ví aparecer la muerte. Estaba hundida en la cama, con la cabeza inclinada á un lado y con los cabellos sueltos, formando marco, el interesante rostro que iluminaba una expresión resignada y angustia: la serena expresión de una mártir.

Por la abierta ventana invadía la habitación una oleada de luz y de vida que todo lo alegraba; todo, menos los ojos sombríos de aquella pobre niña agonizante. Entonces ordené á la enfermera que preparase una medicina, y como la enferma se negase á tomarla, le prometí que si era obediente le entregaría un juguete que la noche anterior habían dejado para ella los Reyes en la próxima ventana.

La niña me miró fijamente y contestó con voz apagada.

—Para las niñas pobres como yo, nunca han traído los Reyes juguetes de regalo.

Y dijo estas palabras con tan grande amargura, que inmediatamente envié á la enfermera á comprar un juguete á la tienda más cercana.

Cuando estaba terminando de administrarle la medicina—medicina que pude lograr tomara, convenciéndola de que eran ciertas las promesas que le había hecho—entraba la enfermera con un muñeco en la mano. Era éste un precioso bebé de china, rubio y sonrosado como un querubín, y en cuya carita placentera había impreso el genio de un hábil artista una sonrisa dulce, eterna.

La niña abrió extraordinariamente los ojos y un destello de inmensa alegría brilló en ellos. Cogió el juguete y lo apretó convulsa entre sus manos; luego quiso incorporarse un poco para verlo mejor, para jugar con él; pero no pudo. Su cuerpo cayó pesadamente sobre el lecho; después extendió los brazos como si quisiese estrechar á alguien por última vez y tampoco sus brazos oprimieron lo que debieran oprimir en aquel angustioso momento: el cuerpo de una madre, de un hermano, de alguna persona querida. Y allí, rodeada de rostros extraños; en aquel ambiente brutal de egoísmos y de lamentos; en presencia, por último, de dos seres sensibles, pero cuyos corazones estaban embotados por el continuo roce con el dolor y con la muerte, la pobre niña no sintió otro consuelo que su pequeño juguete, al que estrechó fuertemente contra su pecho, y al que besó en la cara con un beso apagado, tristísimo; tan triste como el último aliento de una vida...

Yo ví como el muñeco quedó junto á la ca-

rita de la huérfana, y ví como su rostro de china sonreía, sonreía eternamente; aunque al parecer con una sonrisa velada por la tristeza, como si pensara en las pobres niñas que como aquella mueren, no por falta de caridad sino por falta de amor.

Miguel M.^a de Pareja

Telegramas insertos en el alcance de ayer

La cuestión de los marinos

El Sr. Silvela ha dicho que ignora se hayan reunidos los generales de Marina para tratar de la gestión del Sr. Sánchez de Toca.

El ministro, por su parte no cree en la actitud que se supone á los marinos ni tampoco hayan tenido una reunión.

Niega el Sr. Sánchez de Toca haya sido castigado el general Morgado, y que la separación de los Capitanes no tendrá ulteriores consecuencias.

Organización de la escuadra

En el Otoño quedará organizada la escuadra de instrucción, y las maniobras que efectúen serán presenciadas por el Rey.

Ahora verificarán maniobras aisladamente los buques españoles.

La insurrección

Dicen de Tánger que la insurrección aumenta en la kábila de Benjider amenazando propagarse á las de Beni-Hassan y Beni-ran de Anghera, y varias más que hasta ahora permanecen fieles.

El Gobernador de Tetuán continúa armando á los vecinos ante la posibilidad de que sea la población atacada por los insurrectos.

El ministro de Alemania que de Tánger intentó marchar á Tetuán, tuvo que retroceder obligado por los insurrectos, que en número de 4.000 ocupan el camino.

Los insurrectos han proclamado en Alcazar Zebir al príncipe tuerto, como legítimo Sultán de Marruecos.

En las proximidades de Ceuta los rebeldes asaltaron ayer á varios hebreos protegidos de España y Francia.

La destitución de Morgado

S. M. el Rey no se inclinó á firmar la destitución de Morgado, pero después de muchas vacilaciones lo efectuó aconsejado por los generales Linares y Azcárraga, que la creían necesaria para restablecer la disciplina.

Cervera dimitte

El general Cervera ha dimitido con carácter irrevocable, del cargo de Jefe del Estado Mayor de la Armada.

El Sr. Cervera censura las energías del Sr. Sánchez de Toca.

Mañana visitará á S. M. el Rey.

Telegramas

De nuestro corresponsal Sr. Almodovar

(Prohibida la reproducción.)

Orden de Dato

El Sr. Dato ha ordenado al Obispo de Pamplona que se celebren los funerales de Sagasta.

El Obispo ha declarado que su oposición, era tan solo para evitar las manifestaciones de los carlistas é integristas.

El presupuesto de guerra

El General Linares se propone lle-

var al Consejo de mañana el avance del presupuesto de su ministerio, especialmente las principales modificaciones que pudieran suscitarse.

Francia y Marruecos.

En Tánger se niega la llegada del Coronel francés Marchand, afirmando se en cambio que un oficial francés de alta graduación ha marchado á encargarse de una misión especial.

Se afirma que entre Francia y Marruecos reina la mejor armonía.

La cuestión de los marinos

El Sr. Sánchez de Toca dice que el nuevo jefe de la Capitanía General del Ferrol, conocía la destitución de Morgado, cuando se hizo entrega de mando.

Se han reunido los generales de arma de mar asistiendo el Subsecretario de marina.

En vista de que el Ministro no había concedido permiso para celebrar la junta, aumenta la expectación.

Carlistas y republicanos.

Participan de Valencia que el que regresaba de Castellón con el que se hacía mucho ruido, ha sido tiroteado por los carlistas en Villarreal.

Los republicanos dando un paso á la republica, repitieron la agitación, cambiando muchos disparos.

No han ocurrido desgracias personales.

Los dependientes de comercio

En Palma un grupo de dependientes apedreó el Domingo un comercio que se hallaba abierto contra el general acuerdo, destrozando los escaparates del establecimiento.

Motín en Lopera

En Lopera, pueblo de la provincia de Jaén se amotinaron los vecinos contra el recaudador de cedulas. La guardia civil intervino para calmar los ánimos siendo recibida á tiros por los amotinados por cuyo motivo hizo fuego á estos matando uno é hiriendo varios más.

Cambios

Paris vista	33'90
Londres	33'68

Crisis inminente

Se confirma con carácter autorizado que el Sr. Villaverde se muestra intransigente en la cuestión de los presupuestos, siendo inminente la crisis.

Durante tres horas han conferenciado esta tarde los Sres. Silvela y Villaverde y mañana volverán á reunirse. Desconfiase lleguen a un arreglo.

Imprenta de "El Telegrama."

ECONOMATO MILITAR

SOCIEDAD COOPERATIVA

Los artículos últimamente llegados son y han resultado á los precios siguientes.

Café Puerto Rico, tostado, kilo.	2'00 ptas.
idem Caracolillo, tostado, id.	2'50
idem id. crudo.	1'85
Aceite fino, extra, litro.	1'28
idem superior, id.	0'85
Azafrán extra, gramo.	0'10
Pasas, kilo.	1'60
Aguardiente Cazalla, litro.	1'50
Jardinas en escabeche ó tomate, lata de 1 kilo.	1'60
idem idem de medio id.	0'55
idem id de un cuarto de kilo.	0'27
Alpiste.	0'73
Manela molida.	9'30
Almendras.	3'30
Sabones de botella, uno.	0'01
Sifones agua de Selz.	0'12

Gran surtido en teleras, azucareras y jarros de China y pedernal, conteniendo jalea.

Pianos

Se venden al contado y á plazos de las mejores marcas nacionales y extranjeras. También se alquilan. Se venden cuerdas de violín, pianos, guitarras y partituras de todas clases.

FILARMONICA—MANTELETE

LA AFRICANA

En su antiguo local de la calle de San Miguel, acaba de inaugurar un restaurant, en el que á todas horas encontrará el público los más exquisitos manjares.

Servicio por raciones.

SAN MIGUEL

Zapatería "La Moda,"

En este acreditado Establecimiento, además de expendirse calzados de todas clases, se confecciona á la medida, con buen material y á precios económicos.

Jardines 72—MANTELETE

Ruiz y Alberi—MÁLAGA

Cosecheros exportadores de vinos finos y licores de todas clases

Especialidad de la casa. Rom San Luis y Ojen del Paraíso.

Representante en ésta, Joaquín Cabo.

El Regulador

Gran bazar de géneros, muebles y sastrería

de Antonio Irigoyen

Este establecimiento tiene el gusto de manifestar han llegado géneros de temporada, en venta por metros y al contado, hallándose situado en la plaza alta del Economato, y en la planta baja existe un almacén de muebles á precios económicos, pero fijos, siendo la venta de los mismos al contado y á seis y quince meses plazo. En el mismo local de los muebles se ha montado una sastrería, donde existen muestrarios de temporada á disposición de aquellas personas que deseen verlos, y precios de treinta pesetas en adelante, corte esmerado y pronta confección.

Se hacen trajes á pagar en seis meses, sin aumento de precio, contando con buenas referencias ó garantía Especialidad en uniformes del Ejército de todas las Armas é Institutos.

AL PÚBLICO

Visítad el gran almacén de saldos de D. Charbit, y encontraréis verdaderas gangas.

Polygono. GRAL. MARGALLO—Frente á la parada de carruajes

En breve se inaugurará en el local inmediato un magnífico establecimiento de comestibles

DISPOSICION

los presidios Españoles, serán coeducados desde luego que lleguen al territorio de Marruecos á la presencia del Cónsul general de España, quedando á su disposición para cumplir respecto á ellos lo que ordene el Gobierno español, y pagando éste los gastos de conducción y manutención de dichos desertores, Obligándose el Gobierno marroquí por el presente artículo á entregar espontáneamente los desertores españoles; no serán obstáculo para ello el pretexto alegado hasta ahora de abrazar el mahomatismo para eludir la pena á que se hayan hecho acreedores.

Art 18. Si un individuo de la tri-

Art. 14. Cuando algún súbdito del Rey de Marruecos fuese considerado por el Cadi culpable de falso testimonio en perjuicio de algún súbdito español será castigado severamente por el Gobierno marroquí con arreglo á la ley mahometana.

Del mismo modo el Cónsul general, Cónsul, vicecónsul, ó agente consular español cuidarán de que cualquier súbdito de S. M. C. culpable de igual agravio contra un súbdito marroquí sea castigado con arreglo á las leyes españolas.

Art. 15. Los súbditos ó protegidos españoles, tanto cristianos como mahometanos y hebreos, gozarán igual-

GRAN FOTOGRAFÍA DEL POLÍGONO

Sucursal de la establecida en la calle de San Miguel núm. 3.

Para mayor comodidad del público se ha montado esta sucursal, y en ella se harán toda clase de trabajos, en igualdad de precios y condiciones que los efectuamos en la Plaza.

NO OLVIDAR LAS SENAS

Poligono número 28 (Casa del Sr. Botella).



Gran fábrica

DE

Mesas de billar

De la Vda. é Hijas

ALEJO AMORÓS De Barcelona

VENTAS Á PLAZOS Y AL CONTADO

Paños, bolas, tacos y demás accesorios. Para más detalles dirijanse á D. David J. Melul, representante exclusivo en ésta plaza.

GUÍA DE LA SALUD

Remedios MUYOSIS

Para la sangre, vejiga, estorzo, estreñimiento los resfriado, garrotillo, dispepsia; contra la diarrea, la fiebre, fiebres palúdicas, enfermedades de las Damas, dolores de cabeza, mal de corazón, riñones hgado, nervios, neuralgia, reumatismo, tos, ictericia, lombrices, in-guente para las lombrices, las almorranas, para la sífilis, etc. etc. cara y cutis, remedio para la garganta in-haladora contra el asma y enfermedades del pecho.

Acaban de recibirse un variado surtido en perfumeria polvos y jabones. Precios baratísimos.

Farmacia LA FÉ, S. Miguel.

HISTORIA ORGANICO-MILITAR
DEL
Regimiento Infanteria de Melilla num.

Obra publicada por el primer Teniente de dicho Regimiento D. Pedro Páez Moreno, y compuesta de 2 volúmenes en 4.º de 280 y 384 páginas, precio de 3 y 4 pesetas respectivamente, pudiendo adquirirse en la oficina Coronela del expresado, sita en el Muro X, y en esta Redacción.

La Estrella Oriental

Precio fijo.—David J. Melul.—Precio fijo.

26 * SAN MIGUEL * 26

Gran bazar de novedades. Completo y variado surtido en muebles de todas clases. Loza y cristal. Bateria de cocina en hierro con porcelana. Géneros de todas clases. Extenso y variado surtido en caprichos propios para regalos.

Perfumería de las mejores marcas, lampistería espejos y cuadros, Gran surtido en coronas fúnebres, papel y útiles de escritorio, oncajes cintas, agremanes aplicaciones de idem, rasos, gasas, tulés, sedas y guantes de todas clases; abanicos y sombrillas.

NOTA.—Continuamente está recibiendo los géneros de la presente temporada, entre los cuales hay un magnífico surtido de capas largas para señora de la última novedad; las del año pasado cortas, se venden á mitad precio. Hay también un gran surtido en lanas para señora y caballeros, franelas, sombreros, gorras, boinas, y moñas para niños de cristianas.

El que mire por sus intereses antes de comprar en otro lugar que visite este establecimiento.

SAN MIGUEL 26.

mento de todos los derechos y privilegios concedidos por este tratado, y de los que se concedan en cualquier tiempo á la nación más favorecida.

Art. 16. En todas las causas criminales, diferencias, desavenencias ó litigios que se suscitaren entre los súbditos españoles y los súbditos ó ciudadanos de otras naciones extranjeras, ningún Gobernador ó Ca-dí ó otra autoridad marroquí tendrá derecho á intervenir ó conocer, á no ser que algún súbdito marroquí hubiere recibido por ello algún agravio en su persona, ó perjuicio en su propiedad, en cuyo caso la autoridad marroquí ó algunos de sus represen-

tantes tendrá derecho á hallarse presente en el tribunal del Cónsul.

Tales causas se resolverán únicamente en el tribunal de los Cónsules extranjeros, sin intervención del Gobierno marroquí, con arreglo á los usos establecidos ó á los que puedan concertarse entre dichos Cónsules.

Art. 17. Las altas partes contratantes han convenido en no recibir á sabiendas ni mantener á su servicio súbdito alguno que hubiere desertado del ejército, armada ó presidio respectivos.

Los súbditos de S. M. C. que desertaren del ejército, de la armada ó de